



## **Influencia del ideario medioambientalista del Fidel Castro en la formación integral de los estudiantes de medicina.**

Influence of ideology environmentalist of the Fidel Castro in the integral formation of the students of medicine.

**Fidel Sánchez García,<sup>1</sup> Aracelis García Pérez,<sup>2</sup> Alejandro Javier Sánchez García,<sup>3</sup> Javier Jordan Mendoza Mulén.<sup>4</sup>**

<sup>1</sup> Especialista de I Grado en Medicina General Integral. Profesor Asistente. Policlínico Universitario "Asdrúbal López Vázquez". Guantánamo. Cuba.

<sup>2</sup> Especialista de II Grado en Fisiología Normal y Patológica. Profesora Auxiliar. Máster en Educación Médica. Universidad de Ciencias Médicas de Guantánamo. Cuba

<sup>3</sup> Estudiante de 6to año de la Carrera de Medicina. Alumno Ayudante de Oftalmología. Cuba.

<sup>4</sup> Estudiante de quinto año de Medicina. Alumno ayudante en Anestesiología y Reanimación.

Correspondencia: [fsgarcia@infomed.sld.cu](mailto:fsgarcia@infomed.sld.cu)

### **RESUMEN**

Al analizar la definición de medio ambiente, se deduce su carácter histórico-social, sistémico, multifactorial, y la influencia ya sea de manera implícita o explícita de la especie humana. El estado cubano y su líder histórico han sido ejemplos en el cuidado y preservación del medio ambiente, en tal sentido, el trabajo que se presenta tiene como objetivo, analizar el ideario medioambientalista de Fidel Castro Ruz y su importancia en la reducción de desastres y protección del medio ambiente, expresado a través de sus discursos. Para la realización del mismo, se revisaron varias de sus intervenciones, pronunciadas dentro o fuera del país que abordaban la temática. Se utilizaron métodos del nivel teórico, que permitieron el análisis de las tendencias históricas de su pensamiento, centradas en lo fundamental, en el profundo sentido humanista y en la necesidad de la responsabilidad insoslayable del hombre en el cuidado y conservación del medio ambiente.

Palabras clave: Fidel Castro; Pensamiento Medioambientalista, estudiantes.

### **ABSTRACT**

When examining the definition of half an environment, his historic social, systemic character, multi-factorial are deduced, and you influence her either of implicit or explicit way of the human sort. The been Cuban and his historic leader have been examples in the care that presents itself and preservation of the ambient midway, in such sense, the work you have like objective, examining the ideology environmentalist of Fidel Castro Ruz and his importance in the reduction of disasters and protection of the ambient midway, expressed through his discourses. For the realization of the same, they made a revision varied of his interventions, pronounced inside or out of here of the country that they discussed the subject matter. Methods of the theoretic level, that enabled the analysis of the historic tendencies of his thought, centered in what's fundamental, in the deep sense utilized humanist themselves and in the need of the man's unavoidable responsibility in care and conservation of the ambient midway.

Key words: Fidel Castro; Thought Environmentalist, student.

## **INTRODUCCIÓN**

El medio ambiente es un sistema complejo, dinámico, de interrelaciones ecológicas, sociales, económicas y culturales, de carácter histórico social, que necesita del trabajo de los seres humanos para ser construido y reconstruido. Incluye la naturaleza transformada, constituye un patrimonio histórico cultural de la humanidad. Tal consideración de su contenido exige que su estudio e interpretación sea sistémico, integrado y multidisciplinario, en estricta correspondencia con los procesos de desarrollo. Revista Educación Ambiental # 105: (Bayón, P 2000) pp. 36

Cuba es un ejemplo evidente de la preocupación del Estado por el cuidado y preservación del medio ambiente, siendo esta uno de los logros fundamentales de la Revolución, que se ha manifestado dentro y fuera del país. Uno de sus principales protagonista es nuestro invicto Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, que en sus discursos, ha planteado importantes ideas, para comprender la necesidad de ser responsables y conscientes, para enfrentar problemas que ponen en peligro a los habitantes de todo el planeta: (...) "Han envenenado los mares y ríos, han contaminado el aire, han debilitado y perforado la capa de ozono, han saturado la atmósfera de gases que alteran las condiciones climáticas con efectos catastróficos que ya empezamos a padecer. Los bosques desaparecen, los desiertos se extienden, miles de millones de toneladas de tierra fértil van a parar cada año al mar. Numerosas especies se extinguen".<sup>1</sup> Discurso pronunciado en Río de Janeiro por el Comandante en Jefe en la Conferencia de Naciones Unidas sobre Medio Ambiente y Desarrollo, el 12 de junio de 1992.

Hoy cuando el mundo contemporáneo enfrenta un grave peligro, relacionado con el deterioro medioambiental, las ideas de Fidel, desde su rica oratoria, constituyen insoslayable fuente de consulta, para las presentes y futuras generaciones

**Problema científico:** Necesidad de analizar la influencia del ideario medioambientalista de Fidel Castro Ruz en la formación integral de los estudiantes de medicina.

### **Objetivo**

Analizar la influencia del ideario medioambientalista de Fidel Castro Ruz en la formación integral de los estudiantes de medicina.

### **DESARROLLO**

Fidel Castro, líder de la Revolución Cubana, deja claro muy tempranamente su pensamiento medioambientalista, al expresar en enero de 1960: (...) **“Y si es interesante la geografía, porque es el escenario donde vive el hombre, el hombre tiene que ser necesariamente más interesante todavía que la propia naturaleza donde vive.”**<sup>2</sup> Discurso pronunciado en el Acto Celebrado por la Sociedad Espeleológica de Cuba, Academia de Ciencias, 15 de enero de 1960. Así mismo expresaba 4 años más tarde (...) **“El hombre transforma la naturaleza a medida que se desarrolla, a medida que crece su técnica; el hombre revoluciona la naturaleza, mas la naturaleza tiene sus leyes, y la naturaleza no se puede revolucionar impunemente”.**<sup>3</sup> Discurso pronunciado en las honras fúnebres de André Voisin. En: Periódico Revolución, 23 de diciembre de 1964, Pág. 3

Fidel fue sin duda un férreo defensor del cuidado de la naturaleza y del futuro de la humanidad, denunció en cada escenario la necesidad de un modelo de desarrollo sostenible, sin agresiones a la ecología causantes de los grandes fenómenos meteorológicos que hoy vivimos.

En el acto la clausura del V Congreso de la FEEM, celebrado en la provincia de Granma apuntaba (...) **“Estamos conscientes de los problemas que esperan al mundo en las décadas futuras, en todos los sentidos; la población creciente, que alcanzará más de 6 000 millones de habitantes; los problemas de la alimentación, del agua, los recursos naturales, la contaminación, los problemas del subdesarrollo que se proyectan hacia los años futuros para una gran parte de la humanidad (...)** “Pienso realmente que para el hombre enfrentarse a estos problemas será un reto muy serio, **y creemos firmemente que nuestra juventud debe estar preparada para enfrentarse a ese reto”.**<sup>4</sup>

Para el Comandante la conservación del medio ambiente fue siempre una de sus máximas aspiraciones, lo cual se evidencia cuando afirmó:

(...) **“Son muchos los que razonan con sólidos fundamentos científicos que la humanidad no podrá sobrevivir a una guerra nuclear total, no solo por la destrucción directa, sino por la contaminación de las aguas, la tierra y la atmósfera y los colosales desastres ecológicos que traería consigo.** Alguien dijo que los sobrevivientes envidiarían a los muertos”.<sup>5</sup> Discurso pronunciado en la velada solemne con motivo del XXV Aniversario del triunfo

de la Revolución y la entrega del Título Honorífico de Héroe de la República de Cuba y la Orden Antonio Maceo a la Ciudad de Santiago de Cuba, en el antiguo Ayuntamiento de esa ciudad, el 1ro. de enero de 1984.

Su férrea lucha contra el deterioro ambiental le permitió expresar (...) **“Ese mundo desarrollado vive angustiado por la contaminación, sabe que todo está contaminado; en el Mediterráneo se vierten los residuos de 140 000 industrias y allí ya no crecen ni los peces, disminuyen los niveles de oxígeno.**”<sup>6</sup> Discurso pronunciado en el acto central por el XXX Aniversario de los Comités de Defensa de la Revolución, Teatro Carlos Marx, el 28 de septiembre de 1990.

Su visión profundamente humanista pone al hombre en el centro mismo de sus ideas, la necesidad de concientizar, el uso responsable de los recursos naturales y el papel que le corresponde a la juventud cubana en esta colosal responsabilidad de preservar las reservas de bosques vírgenes, de agua, el crecimiento de tierras forestales de áreas marinas protegidas, para seguir ostentado el muy merecido calificativo de ser Cuba “la joya del Caribe”

En 1992, los países miembros de las Naciones Unidas, se reunieron en la Conferencia sobre Medio Ambiente y Desarrollo, conocida como la Cumbre de Río de Janeiro; en ese espacio, Fidel, fue contundente en su discurso y junto a otros gobernantes, científicos y periodistas de todo el planeta, alertó sobre las nefastas consecuencias para la humanidad, del uso irracional y desmedido del desarrollo industrial, tecnológico y de los recursos naturales, convirtiéndose en un vocero para denunciar la destrucción del medio ambiente. (...) **“Una importante especie biológica está en riesgo de desaparecer por la rápida y progresiva liquidación de sus condiciones naturales de vida: el hombre.” “Ahora tomamos conciencia de este problema cuando casi es tarde para impedirlo.”**<sup>1</sup>

Y continúa diciendo (...) “Los bosques desaparecen, los desiertos se extienden, miles de millones de toneladas de tierra fértil van a parar cada año al mar. Numerosas especies se extinguen. La presión poblacional y la pobreza conducen a esfuerzos desesperados para sobrevivir aun a costa de la naturaleza” (...) **“Si se quiere salvar a la humanidad de esa autodestrucción, hay que distribuir mejor las riquezas y tecnologías disponibles en el planeta. Menos lujo y menos despilfarro en unos pocos países para que haya menos pobreza y menos hambre en gran parte de la Tierra. No más transferencias al Tercer Mundo de estilos de vida y hábitos de consumo que arruinan el medio ambiente. Hágase más racional la vida humana.... Páguese la deuda ecológica y no la deuda externa. Desaparezca el hambre y no el hombre.”**<sup>1</sup>

Discurso pronunciado en la Conferencia de Naciones Unidas sobre Medio Ambiente y Desarrollo, Río de Janeiro, Brasil, 12 de junio de 1992.

Sus ideas son de obligado y consciente estudio, su genio traspasó su época, sus verdades quedan en las ideas y en el accionar de su discurso, cuando propuso al mundo, pagar la deuda ecológica y no la deuda externa, desaparecer el hambre y no el hombre.

En el acto conmemorativo celebrado en el Teatro "Carlos Marx en la clausura del Festival Juvenil Internacional Cuba Vive, reforzaba sus ideas cuando dijo: (...) **"Es aterrador escuchar el número de especies que se destruyen, especies vegetales y animales, todos los días en el mundo, y se ve, es visible el fenómeno"**<sup>7</sup> Discurso pronunciado en la clausura del Festival Juvenil Internacional Cuba Vive, Teatro "Carlos Marx", el 6 de agosto 1995

Nunca descansó en la idea de denunciar en cualquier tribuna, su preocupación por salvar el medio ambiente (...) **"Debemos proclamar con toda energía que tenemos derecho a respirar aire puro, a beber agua que no esté contaminada."**<sup>8</sup> (...) "Seguiremos reuniéndonos, seguiremos luchando, seguiremos proclamando al mundo nuestras verdades. Discurso pronunciado en la Conferencia de Naciones Unidas sobre Asentamientos Humanos (Hábitat-II), Estambul, Turquía, el 14 de junio de 1996

De igual forma expresaba en otras de sus intervenciones (...) **"Cada día hay más problemas con la contaminación, cada día son más graves, cada día envenenan más las aguas y el aire; se calienta la atmósfera terrestre, suben las aguas, se multiplican las catástrofes naturales o grandes sequías que nos asolan"**.<sup>9</sup> Discurso pronunciado en el Acto Central por el XLIII Aniversario de los Asaltos a los Cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, Plaza Calixto García Iñiguez, Holguín, el 26 de julio de 1996.

Fue su llamado, a utilizar toda la ciencia al desarrollo económico y social sostenibles, a evitar las contaminaciones de mares, ríos, de la atmósfera a índices que superen los parámetros permisibles.

Fidel se preocupó con visión al futuro, de la necesidad de proteger los recursos que ofrece la naturaleza, como una forma de perpetuar la vida humana en el planeta (...) **"Esperamos que el mundo se salve; al mundo no le queda otra alternativa que salvarse, y salvar la naturaleza de la cual tendremos que vivir los 10 000 millones de seres humanos que pronto seremos"**.<sup>10</sup> Discurso pronunciado en la clausura del V Congreso de los Comités de Defensa de la Revolución, Palacio de las Convenciones, el 28 de septiembre de 1998

En otra dirección de su pensamiento compartía estas ideas (...) **"Es insostenible este mundo porque conduce a la humanidad a la dilapidación de los recursos y a la destrucción de la naturaleza. Y parto de la idea de que el mundo y la naturaleza pueden salvarse"**.<sup>11</sup> Discurso pronunciado en la Escuela Latinoamericana de Ciencias Médicas, el 3 de diciembre del 2002

Fidel Quijote de la contemporaneidad, defendió la idea de salvar la especie humana, a partir de la responsabilidad consciente del hombre en la preservación del medio ambiente.

El 5 de diciembre de 2003, Fidel en el discurso pronunciado con motivo del cumpleaños de Elián González y el cuarto año del inicio de la Batalla de Ideas **reflexionaba (...)** **“En un planeta que es destruido cada vez más, donde los recursos no renovables se despilfarran, la atmósfera, el aire y los mares son envenenados”**<sup>12</sup> Discurso pronunciado con motivo del cumpleaños de Elián González y el cuarto año del inicio de la Batalla de Ideas, escuela primaria Marcelo Salado, Cárdenas, Matanzas, el 5 de diciembre del 2003.

Durante su discurso por el aniversario 45 del triunfo de la Revolución Cubana celebrado en el teatro Carlos Marx decía (...) **“Han pasado ya más de diez años desde la Cumbre de Río de Janeiro convocada por Naciones Unidas,** y pese a la habitual proliferación de discursos, compromisos y promesas, muy poco se ha hecho. **Sin embargo, la conciencia del mortal peligro crece. Debe crecer y crecerá la lucha. No hay alternativa”**.<sup>13</sup> Discurso pronunciado en ocasión del aniversario 45 del triunfo de la Revolución Cubana, teatro Carlos Marx, el 3 de enero del 2004.

(...) **“No se trata de fantasías ni productos de la imaginación. Es muy real el hecho de que, en apenas medio siglo, han surgido dos grandes y mortales peligros para la propia supervivencia de la especie: el que emana del desarrollo tecnológico de las armas, y el que viene de la destrucción sistemática y acelerada de las condiciones naturales para la vida en el planeta”**.<sup>14</sup> Mensaje a la XI Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Comercio y el Desarrollo, el 13 de junio del 2004. Hasta sus últimos días Fidel fue perseverante en la defensa de sus ideas medioambientalistas, y con toda moral expresó: (...) **“Cuba responsabiliza a los países ricos y desarrollados, y a las suntuosas economías del consumo y el despilfarro por el agravamiento de la magnitud y la frecuencia de los desastres naturales en el Caribe”**.<sup>15</sup> Discurso pronunciado en la Segunda Cumbre Cuba-CARICOM, Bridgetown, Barbados, el 8 de diciembre del 2005.

Y con la firmeza de su pensamiento aseveraba (...) **“Me atrevo a afirmar que hoy esta especie está en un real y verdadero peligro de extinción, y nadie podría asegurar, escuchen bien, nadie podría asegurar que sobreviva a ese peligro”**.<sup>16</sup> Discurso pronunciado por el aniversario 60 de su ingreso a la universidad, Aula Magna de la Universidad de La Habana, 17 de noviembre de 2005.

Como estadista, orador, erudito, visionario, nos deja ver una secuencia cronológica en sus aseveraciones, relacionadas con su pensamiento medioambientalista y en el deber sagrado del hombre en su cuidado y conservación.

Hoy, Fidel no está físicamente ente nosotros, pero su memoria imperecedera, vivirá en lo más hondo de cada cubano, especialmente de cada joven, de cada hombre progresista del mundo; se

evocará, como el “Cagüirán invencible”, como el eterno paradigma, del cuidado y preservación del medio ambiente, y de la especie humana.

## CONCLUSIONES

El ideario medioambientalista de Fidel Castro queda expresado a través de sus discursos, con un profundo sentido humanista y de responsabilidad influyendo positivamente en la formación integral de los estudiantes de medicina.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Castro Ruz, F.(1960). *Acto Celebrado por la Sociedad Espeleológica de Cuba*. Recuperado de: <http://www.cuba.cu/gobierno/discursos> .
2. Castro Ruz F (1964, 23 de diciembre). Honras fúnebres de André Voisin. *Revolución*, p. 3.
3. Castro Ruz, F.(1981). *Acto de clausura del V Congreso de la FEEM*. Recuperado de: <http://www.cuba.cu/gobierno/discursos>
4. Castro Ruz, F.(1984). *XXV Aniversario del triunfo de la Revolución y la entrega del Título Honorífico de Héroe de la República de Cuba y la Orden Antonio Maceo a la Ciudad de Santiago de Cuba*. Recuperado de: <http://www.cuba.cu/gobierno/discursos>
4. Castro Ruz, F,(1990).*Acto central por el XXX Aniversario de los Comités de Defensa de la Revolución*. Recuperado de: <http://www.cuba.cu/gobierno/discursos>
5. Castro Ruz, F.(1992). *Conferencia de Naciones Unidas sobre Medio Ambiente y Desarrollo, Río de Janeiro*. Recuperado de: <http://www.cuba.cu/gobierno/discursos>
6. Castro Ruz, F.(1995).*Clausura del Festival Juvenil Internacional Cuba Vive*. Recuperado de: <http://www.cuba.cu/gobierno/discursos>
7. Castro Ruz, F.(1996).*Conferencia de Naciones Unidas sobre Asentamientos Humanos (Hábitat-II)*.Recuperado de: <http://www.cuba.cu/gobierno/discursos>
8. Castro Ruz, F.(1996).*Acto Central por el XLIII Aniversario de los Asaltos a los Cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes*. Recuperado de: <http://www.cuba.cu/gobierno/discursos>
9. Castro Ruz, F.(1998).*V Congreso de los Comités de Defensa de la Revolución, Palacio de las Convenciones*. Recuperado de: <http://www.cuba.cu/gobierno/discursos>
10. Castro Ruz, F.(2002).*Escuela Latinoamericana de Ciencias Médicas*. Recuperado de: <http://www.cuba.cu/gobierno/discursos>
11. Castro Ruz, F.(2003).*Cumpleaños de Elián González y el cuarto año del inicio de la Batalla de Ideas*. Recuperado de: <http://www.cuba.cu/gobierno/discursos>

12. Castro Ruz, F.(2004).*Aniversario 45 del triunfo de la Revolución Cubana*. Recuperado de:  
<http://www.cuba.cu/gobierno/discursos>
13. Castro Ruz, F.(2004). XI Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Comercio y el Desarrollo. Recuperado de: <http://www.cuba.cu/gobierno/discursos>
14. Castro Ruz, F.(2005).*Segunda Cumbre Cuba-CARICOM*. Recuperado de:  
<http://www.cuba.cu/gobierno/discursos>
15. Castro Ruz, F.(2005).*Aniversario 60 de su ingreso a la universidad*. Recuperado de:  
<http://www.cuba.cu/gobierno/discursos>